

24/3/79

LA SEMANA FUE ASI.-

(17 al 23/3/79)



La semana anterior a la presente, se advirtió una clara vulnerabilidad del gobierno y los patronos frente a la movilización sindical.- Las huelgas de La Constancia, La Tropical, PEZCA y PRONACSA, fueron llevadas a negociaciones que concluyeron en arreglos concretos gracias al apoyo solidario brindado por los trabajadores eléctricos y de otros sectores obreros.-

Las medidas de fuerza adoptadas por el Sindicato de los trabajadores eléctricos en estos conflictos, dieron pie para que también negociaran un pliego propio de reivindicaciones cuya discusión se inició el viernes 16.-

Esta era la situación que imperaba hasta el sábado próximo pasado.-

El lunes de la presente semana, antes del mediodía, se produjo una variante importante en la situación.- La Comisión Negociadora de CEL cambió su posición inicial y pidió al sindicato que como condición indispensable para negociar primero deberían desalojarse las 19 plantas ocupadas por los trabajadores en todo el país.-

Según los datos periodísticos, el gremio eléctrico rechazó esta posición.- Pidió urgentemente una mediación presidencial o gubernamental para buscarle solución al impasse.- Responsabilizó a CEL por las consecuencias de un paro y suspendió la energía eléctrica en todo el país.-

Entre el lunes 19 y el martes 20 de marzo se vivieron en El Salvador jornadas dramáticas durante las cuales se resumieron las múltiples significaciones de una crisis obrero-patronal que venía desarrollándose desde mucho tiempo atrás y que aun permanece irresuelta.-

Un aspecto importante de esta crisis lo constituye un complejo plan para mantener pasivos a los sindicatos, mediante la aplicación de numerosos



recursos legales (reconocidos como fallas por el Mrio. de Trabajo) que congelan los conflictos, hasta la represión de dirigentes y obstaculización del derecho de huelga.-

La posición de las diversas organizaciones obreras (La poderosa FESINCONSTRANS inclusive) es de inconformidad con esta política laboral de conjunto.-

En el pasado conflicto el gobierno ha parecido inclinado a observar una actitud cautelosa.-

Por el contrario, y en lo que podríamos denominar la segunda fase del problema, algunos sectores se muestran favorables a recurrir a un esquema de "institucionalidad sindical" que no está exento de represión.-

Papel importante en esta estrategia les cabe a los medios de comunicación social.- Por un lado la prensa ha estado encargada de retroalimentar la necesidad de la "institucionalidad sindical".- Por otro, ha trasladado las responsabilidades de muertes, daños y pérdidas al Sindicato eléctrico.- Con miras a más largo plazo, y coincidiendo con los llamados del PPS a la "mayoría silenciosa", ha pretendido defender a las clases medias identificándose con sus dificultades en la crisis.-

Respecto al futuro de la política sindical, al cierre del presente resumen hay otros conflictos en pie.- Se ha ocupado militarmente las plantas de energía eléctrica de Sonsonate.- Se aprecian desniveles de prepotencia entre FAPU y BPR, reclamando cada quien una centralización de las pasadas luchas.- En suma, a poca distancia de los acontecimientos mismos, no se percibe signos de definiciones definitivas en el problema sindical de conjunto.-

Otro campo de los sucesos de la semana, lo constituye el lamentable asesinato del señor Ernesto Liebes, por las Fuerzas Armadas de la Resistencia Nacional (FARN).- Este deplorable suceso ha merecido un importante



3./

espacio en nuestra sección de comentarios de la semana.-

Quantitativamente, durante la semana han disminuido las detenciones y desapariciones arbitrarias.- Por primera vez en los últimos tiempos las informaciones periodísticas sólo dan cuenta de una captura: el caso de la señora Carmen Mendoza, madre del estudiante Eber Ramos Mendoza, dado por desaparecido desde el año de 1975.- e y puesta en libertad, tras la breve ocupación de Catedral por el Comité de Madres de Presos políticos